

AL PUBLICO.

Para conocimiento del mismo se imprime el parte que dá el Gefe Político de Escuintla, del suceso del 11 del corriente.

Señor Ministro de la Guerra.

Habiendo recibido aviso de uno de mis espías, que los facciosos se hallaban en Pacaya distante siete leguas de esta Villa en número de doscientos hombres bien armados y como otros tantos armados de cuchillos, mandé reforzar la guarnicion en número de ciento dos hombres esperando por momentos la invasion de los facciosos. Ayer á la una y media de la tarde atacaron esta plaza en número como de trescientos hombres, con un movimiento de circunvalacion sobre el cuartel; se rompió el fuego sobre los invasores, al propio tiempo que con el cañon, y simultaneamente la fuerza que se hallaba colocada sobre la Iglesia, y bajo un fuego nutrido de los facciosos, se hicieron varias salidas; pero rechazados por mayor número se replegaban al reducto. El fuego se sostuvo hasta las seis de la tarde, hora en que los facciosos tomaron la posicion de la Iglesia y concluido el parque de la guarnicion, salió desocupando el puesto que tomaron los facciosos, habiendose marchado la fuerza del Cuartel con arma en mano. Los facciosos rompieron la carcel poniendo en libertad á todos los presidarios; se llevaron el cañon y veinticinco fusiles embalados; quemaron el archivo de la Municipalidad, saquearon varias casas de la poblacion, y principalmente en su totalidad la del infrascrito, retirandose como á las siete de la noche la indicada faccion.

La fuerza del Cuartel peleó con denuedo, distinguiendose particularmente el Capitan Don Dámaso Valiente, Teniente Don José Maria Alpírez, Teniente Don Carlos Miranda, y Subtenientes Don Santos Turcios y Don Andres Cabrera.

De nuestra parte hay que deplorar la muerte del Subteniente Don Andres Cabrera, del Sargento primero de artilleria Catarino Rodriguez y siete soldados; y heridos los tenientes Don José Maria Alpírez y Don Carlos Miranda, el Segundo de gravedad; y once soldados heridos tambien de gravedad.

El infrascrito tambien recibió una herida de bala en el brazo derecho que le fracturó el hueso.

La fuerza de la guarnicion al mando del Comandante de plaza regresó á ocupar su puesto y á guardar el órden de la poblacion inmediatamente que los facciosos emprendieron su marcha.

Los facciosos tuvieron cinco muertos de tropa, un Capitan y dos heridos que se hallan graves en este Hospital; y segun informes, se llevaron varios de los suyos.

El Señor Comandante de armas de Amatitlan, D. José Nágera, llegó esta mañana con una fuerza de 40 hombres y se halla en esta Villa.

Hay noticias que los facciosos tomaron el mismo rumbo de Pacaya y que no se han alejado mucho, indicando tentativas de regresar; ahora si U. es de igual opinion, es urgente que venga una fuerza de esa Capital á reforzar la de esta plaza, ó ya sea para perseguirlos.

Bien han demostrado los facciosos y los suyos su consigna, el pillage, el incendio, la libertad de los presidarios, cuya inmunda plaga arrojan sobre la sociedad; todo esto es su sistema á los gritos de ¡Viva Maria Santísima! ¡viva la Religion! palabras que pronun-ciaban amalgamadas á otras obscenas propias de su bandera.

Tal ha sido el suceso que tengo la honra de apresurarme á comunicar á U. con la protesta de que tengo confianza que no pasarán muchos dias sin que el Gobierno triunfe definitivamente, porque la causa que defiende es justa, porque es la causa del pueblo.

Sírvase permitir que repita mis consideraciones de adhesion y aprecio.

L. y R.

Segun informes, el cabecilla Melgar va herido de una pierna. Tambien murieron dos mujeres de la poblacion, que por accidente se asomaron por la calle á la hora del fuego.

Por el Gefe Político y Comandante de armas Don Martin Bar-rundia que no puede firmar,— El Secretario,

Enrique Carranza.

Escuintla, Febrero 12 de 1873.